



## Observatorio de Conflicto y Paz Risaralda

CESPAZ

# BOLETÍN # 1

Un llamado al respeto del derecho a la vida y de su dignidad



## Dirección CESPAZ

Diana Marcela Corrales Loaiza  
Presidenta

Edgar Eduardo Pulido García  
Fiscal

Nayibe Rivera Fernández  
Secretaria General - líder de  
proyectos



## Equipo de Investigación

Edgar Eduardo Pulido García  
Nayibe Rivera Fernández  
Diana Marcela Corrales Loaiza  
Juan David Díaz Alzate  
Carlos Andrés García Giraldo  
Jhon Faber Giraldo Zapata  
Alejandro García Guacas

## Boletín # 1

Ante los últimos sucesos nacionales, se han levantado en diversos espacios públicos llamados al respeto del derecho a la vida y de su dignidad. En este sentido, el Observatorio de Conflicto y Paz de Risaralda (OCPR) se suma al llamado por la necesidad de proteger y garantizar la dignidad humana y la vida de quienes habitamos en estos territorios. Como observatorio, denunciamos la actual situación de violencia sistemática en el departamento de Risaralda.

**"en el primer cuatrimestre de 2025 se registraron 112 homicidios en el departamento, lo que representa cerca del 70 % de los asesinatos ocurridos en todo 2024 en este mismo periodo"**

Según datos de la Policía Nacional y reportes de prensa, en el primer cuatrimestre de 2025 se registraron 112 homicidios en el departamento, lo que representa cerca del 70% de los asesinatos ocurridos en todo 2024 en este mismo periodo (El Diario, 2025; Policía Nacional de Colombia, 2025). La situación es especialmente grave en Dosquebradas, donde el aumento interanual alcanzó el 160 %, con una tasa de 14,16 homicidios por cada 100.000 habitantes, la más alta del país (El Espectador, 2025). Pereira y Dosquebradas, en conjunto, registraron una tasa de 12,75 homicidios por cada 100.000 habitantes.

De acuerdo con informes oficiales, el 91% de estos homicidios estarían relacionados con el mercado ilegal de sustancias ilícitas, las disputas entre estructuras criminales y la reconfiguración de poderes armados ilegales en la región (Policía Nacional de Colombia, 2025). En julio de 2025, la tasa de homicidios en Dosquebradas aumentó en un 143% frente al mismo mes de 2024, lo que ha generado un clima de zozobra, temor y restricción de derechos, especialmente en lo relacionado con la tranquilidad, la paz y la vida.



Esta situación se agrava con el recrudecimiento de la violencia dirigida y sistemática por parte de grupos posparamilitares como Cordillera y estructuras del GAO Clan del Golfo, cuya expansión ha sido reportada en municipios rurales de Risaralda (Defensoría del Pueblo, 2025). Estas organizaciones ejercen presiones sobre la población civil, afectando sus actividades políticas, comerciales y culturales, y generando un aumento de amenazas, hostigamientos y asesinatos selectivos.

Por estos motivos, el OCPR hace un llamado a unir voces, voluntades políticas y esfuerzos estatales para generar políticas e intervenciones de paz que superen la influencia belicista de nuestra historia colombiana. Dichas políticas deben vincular a la ciudadanía en una construcción de paz integral, reconociendo la diversidad de las paces, y garantizando condiciones materiales y simbólicas para que el silencio de los fusiles sea reemplazado por la convivencia pacífica y la justicia social.

**“todas las formas de vida y dignidad deben ser protegidas y garantizadas”**

Para el OCPR, todas las formas de vida y dignidad deben ser protegidas y garantizadas. Por ello, instamos a aumentar esfuerzos no guerreristas para salvaguardar la vida, la dignidad y el derecho a la paz de cada risaraldense y de todas las personas que habitan o transitan este territorio, hoy gravemente afectado por la violencia y necesitado de atención prioritaria.

